



FIDEL, LA FILOSOFIA Y EL HOMBRE

Autores: Maira Ludia García Castillo¹, Virginia Porta Cosme², Amada Reyes Arevich³, Carmen Micaela Podio Noriega⁴.

¹ Licenciada en Educación. Especialidad Marxismo -Leninismo -Historia. Profesora Auxiliar.

² Licenciada en Ciencias Sociales. Profesor Auxiliar.

³ Licenciada en Ciencias Sociales. Profesor Auxiliar.

⁴ Licenciada en Ciencias Sociales. Profesor Auxiliar.

Resumen

Una potente contraofensiva popular recorre América Latina y el Caribe, por lo que como nunca antes se hace necesario estudiar la obra revolucionaria de Fidel Castro, no por ambiciones museísticas o enciclopédicas, sino porque la humanidad vive una crisis de dirección revolucionaria donde son indispensables los aportes y los debates posibles que su pensamiento y su obra fecundan han realizado. Ante la situación tan convulsa que vive el mundo hoy se hace necesario más que nunca refrescar algunas ideas de Fidel sobre el lugar y el papel del hombre en el mundo.

Palabras claves: filosofía, hombre.



Introducción:

La Filosofía es la forma de aprehensión teórico-práctica de la realidad en la que el hombre se encuentra inmerso, tiene como objeto de estudio las relaciones más generales entre el hombre y el mundo, descubriendo las leyes, los vínculos generales de la naturaleza, la sociedad y el pensamiento. Se le puede atribuir múltiples funciones que explican por qué tantos hombres en distintas épocas y circunstancias se han dedicado a su cultivo Esa relación Hombre-Mundo, sólo se puede realizar mediante la Actividad humana como elemento mediador.

La filosofía es una invitación a reflexionar sobre el lugar del hombre en el mundo, sobre la relación entre el hombre y el resto de la naturaleza en una palabra, no solo nos da información sobre lo que pasa sino, nos permite saber qué significa la información que tenemos, cómo debemos interpretarla y relacionarla con otras informaciones anteriores o simultáneas, qué supone todo ello en la consideración general de la realidad en que vivimos, cómo podemos o debemos comportarnos en la situación así establecida. Éstas son precisamente las preguntas a las que atiende la filosofía.

Fidel siempre creyó que es posible cambiar al mundo, porque es insostenible e insoportable la vida ante las consecuencias económicas de la aplicación de políticas neoliberales, un esperpento desolador donde se destruye a la especie humana y al planeta entero. En el repertorio de las ideas filosóficas destaca su preocupación esencial por la humanidad, especialmente por su carácter revolucionario, su siempre ejemplar confianza en que es posible e irrefrenable el ascenso de los seres humanos hacia una sociedad superior. Por eso Fidel está presente en toda la actividad revolucionaria de los pueblos, en sus rebeldías, en los FORUM debates, etc.

El problema del hombre o de lo humano ha sido y sigue siendo uno de los que más ha preocupado a los filósofos de todas las épocas. Es por eso que el



tratamiento del problema del hombre se convierte en un punto de confluencias entre diferentes aéreas del saber. Sin lugar a dudas el marxismo constituyó toda una revolución en el tratamiento del problema del hombre en el plano teórico filosófico, pero las ciencias actuales están aportando elementos que nos dan nueva luz a la hora de reflexionar en torno a la gran pregunta de todos los tiempos:

¿Qué es el hombre?

El hombre es el producto más elevado del desarrollo de la evolución biológica. Surgió del mundo animal; mediante el trabajo se ha creado a sí mismo, ha creado su conciencia, las formas de su vida social y su modo de existencia social. El marxismo-leninismo concibe al hombre en su unidad e indivisibilidad biológica, psíquica y social, en la unidad dialéctica de determinaciones naturales y sociales, aunque la primacía corresponde al aspecto social, a través del cual el hombre se crea a sí mismo.

En toda la obra de Fidel Castro ha estado presente el hombre en su relación con el mundo y las diferentes aéreas del saber por lo que luego de una profunda revisión bibliográfica de libros, entrevistas, discursos, y alocuciones; las autoras se proponen: demostrar la profunda preocupación de Fidel por el hombre en su relación con los demás hombres y el mundo.

Desarrollo:

Fidel fiel seguidor del marxismo leninismos y de Martí fue capaz de realizar la primera revolución en América Latina por los humildes y para los humildes

En su pensamiento, y especialmente en su praxis, fijó coordenadas clarísimas para entender su vigencia revolucionaria capaces de superponerse al paso del tiempo y a toda forma del olvido, que supo ser luz de dignidad a prueba de todo, supo reconocer cada una de las virtudes de los revolucionarios y también sus errores, supo ser visionario ejemplar y estudioso riguroso de las luchas (y de las



amenazas contra esas luchas), gracias al privilegio de su inteligencia creadora en pleno uso del método de Marx y Engels en la acción directa. Supo esclarecer la premisa más importante en una Revolución que no es "propiedad" de Fidel sino del pueblo revolucionario de Cuba.

Para Fidel el mundo debería ser una familiayha sido la más recurrente de sus obsesiones como político de visión universal desde que hace años—en junio de 1992—, cuando en la Conferencia de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, efectuada en Río de Janeiro, Brasil, advirtió: *"Una importante especie biológica está en riesgo de desaparecer por la rápida y progresiva liquidación de sus condiciones naturales de vida: el hombre"...*

En un diálogo con intelectuales escritores que asisten a la XX edición de la Feria Internacional y que se prolongó por más de cinco horas insistió en el tema:

"Yo pienso —insistió ahora— que la especie humana está en peligro real de extinción y pienso que podemos y debemos hacer un esfuerzo para que eso no ocurra. Ese es el tema principal sobre el cual quería conversar con ustedes."

"No hablo de salvar a la humanidad en términos de siglos o de milenios. A la humanidad hay que empezar a salvarla ya"...

Las palabras del líder de la Revolución cubana entrañan toda la urgencia de la necesidad de realizar acciones para detener el deterioro progresivo del medio ambiente y con ella al hombre y a continuación agrega.

"Nuestra especie no ha aprendido a sobrevivir", y las respuestas a los dramáticos problemas que afronta el planeta "no se pueden posponer".

En ello tiene una gran responsabilidad las guerras, las intervenciones militares y los actos terroristas.

"Imposible olvidar las bombas atómicas lanzadas en 1945, por orden del presidente Harry Truman, cuando estaba cercano el fin de la II Guerra Mundial,



sobre las ciudades de Hiroshima y Nagasaki. Fueron "el acto de terrorismo más grande que se haya cometido jamás".

Sin embargo, más de medio siglo después el ser humano no ha hecho otra cosa que desbordar lo irracional. El poder destructivo de las armas actuales equivale a 450 mil veces el de aquellas que marcaron un antes y un después en la vida del planeta.

Como han probado eminentes científicos, cien de esas armas, en un conflicto local como el que hoy existe en varios lugares del planeta, bastarían para provocar un invierno nuclear durante 8 años sin sol, oculto por las nubes del polvo nuclear.

"¿Por qué debido exclusivamente a razones comerciales, ganancias e intereses de elites súper privilegiadas y poderosas, el hombre de hoy tiene que soportar hambre, desempleo, muerte prematura, enfermedades curables, ignorancia, incultura y todo tipo de calamidades humanas y sociales, si pudieran crearse todas las riquezas necesarias para satisfacer necesidades humanas razonables que sean compatibles con la preservación de la naturaleza y la vida en nuestro planeta?" (Discurso pronunciado en el Aula Magna de la Universidad Central de Venezuela, Universidad Central de Venezuela, caracas, 3 de febrero de 1999).

La crisis alimentaria provocada por el precio a cuenta de la especulación financiera, la escandalosa compra de millones de hectáreas de tierra del Tercer Mundo por parte de las transnacionales, los agrocombustibles, los secretos de una adecuada alimentación humana, las medias verdades y las interesadas mentiras sobre las concentraciones poblacionales y su impacto en los precios de la comida; las deudas que en ocasiones multiplican varias veces el valor del PIB de las potencias del norte desarrollado, aunque no se hable de ellas como se habló tanto y tan críticamente de las naciones del sur subdesarrollado.

Fidel reafirmó la necesidad de que el pueblo cubano esté informado del alza espectacular del precio de los alimentos y las consecuencias económicas que



esto trae para el mundo, incluyendo nuestro país., habló de todo eso, como de las manos manchadas de sangre real y no simbólica de los líderes de las llamadas democracias occidentales, las instituciones financieras y hasta los organismos internacionales, incluida la ONU, donde los honestos no sobreviven porque los poderosos los largan cuando no se pliegan a sus designios.

Para el máximo dirigente cubano el aceptar como plenamente válido el papel de la educación en el auto perfeccionamiento humano, lejos de alejarnos de la imaginación con la que soñaron nuestros antecesores, constituye una aproximación a la formación del hombre nuevo que personalizara el Che y previera Martí.

En las ideas filosóficas de Fidel destaca su preocupación esencial por la humanidad, especialmente por el carácter revolucionario de la humanidad, y destaca su siempre ejemplar confianza en que es posible e irrefrenable el ascenso de los seres humanos hacia una sociedad superior. Por eso Fidel está presente en toda rebeldía, a pesar de los debates, las contradicciones y los retrocesos que la humanidad sufre. La filosofía socialista de Fidel, su filosofar la sociedad superior y los caminos hacia ella, continua su marcha y perfeccionamiento en manos del propio pueblo cubano.

Fidel se refirió en muchas ocasiones al concepto de hombre nuevo"*Algunos preguntaban qué era el hombre nuevo, y se puede decir que hombre nuevo y modelo de hombre nuevo era el Che, no hay que estarlo buscando (APLAUSOS); modelo de hombre nuevo son los cientos de miles de jóvenes y de ciudadanos que cumplieron misiones internacionalistas, como maestros, o como médicos, o como combatientes, en un grado más alto de lo que habría ocurrido en cualquier lugar del mundo. Hombre nuevo hay muchos, hombres y mujeres nuevos, y los vemos todos los días en todas partes.*Discurso pronunciado en el acto de inauguración del curso escolar 1997-98, Ciudad Libertad, Ciudad de La Habana, 1ro de septiembre de 1997.)



Fidel Castro, es síntesis de lo más progresista del pensamiento cubano y universal, de una filosofía de la educación martiana y marxista – leninista, constantemente expresó su preocupación por la educación de los jóvenes, por ello dijo: *Y no se pueden concebir nuevas generaciones capaces de vivir de manera nueva sin la educación de esas generaciones de ciudadanos*". Tomado del *Discurso Pronunciado en el Acto Celebrado con los estudiantes de Topes de Callantes, 18 de julio 1966.*

Con claridad meridiana, denunció a los monopolios como los verdaderos enemigos del desarme "*porque además de que con las armas defienden a esos intereses, la carrera armamentista siempre ha sido un gran negocio para los monopolios*". Como los cuervos, afirmó, *los monopolios se nutren de los cadáveres que nos traen las guerras.*

Al explicar la posición de la Revolución cubana, el jefe revolucionario no dejó lugar a las dudas ni falsas interpretaciones. Habló con entera claridad y evocó los principios proclamados por la Asamblea General del Pueblo de Cuba, con la presencia de más de un millón de cubanos, el 2 de septiembre de ese propio año, acontecimiento conocido como Primera Declaración de La Habana. En pleno ejercicio de su soberanía, allí fue aprobado, explicó Fidel:

"El derecho de los campesinos a la tierra; el derecho del obrero al fruto de su trabajo; el derecho de los niños a la educación; el derecho de los enfermos a la asistencia médica y hospitalaria; el derecho de los jóvenes al trabajo; el derecho de los estudiantes a la enseñanza libre, experimental y científica; el derecho de los negros y los indios a la 'dignidad plena del hombre'; el derecho de la mujer a la igualdad civil, social y política; el derecho del anciano a una vejez segura; el derecho de los intelectuales, artistas y científicos a luchar, con sus obras, por un mundo mejor; el derecho de los Estados a la nacionalización de los monopolios imperialistas, rescatando así las riquezas y recursos nacionales; el derecho de los países al comercio libre con todos los pueblos del mundo; el



derecho de las naciones a su plena soberanía, el derecho de los pueblos a convertir sus fortalezas militares en escuelas, y armar a sus obreros" --porque en esto nosotros tenemos que ser armamentistas, en armar a nuestro pueblo para defendernos de los ataques imperialistas--, "campesinos, estudiantes, intelectuales, al negro, al indio, a la mujer, al joven, al anciano, a todos los oprimidos y explotados, para que defiendan, por sí mismos, sus derechos y sus destinos."

En cuanto al poder del hombre y su derecho de ejercer una verdadera democracia, también expresó "(...) *para mí lo más sagrado que hay es el pensamiento del hombre, su derecho a pensar libremente y a crecer en una religión o en otra, señores, es una conquista de nuestra Patria el principio de la libertad de culto y el respeto a todas las religiones, a todas las creencias, a todas las ideas, a todos los credos; esta es precisamente nuestra posición democrática (...)*"Referencia al texto original: Entrevista ante las cámaras de la CMQ-TV, la Habana, 6 de marzo de 1959.

Fidel refiriéndose a los derechos del hombre planteó: *iOjalá lleguemos al día en que toda la humanidad sea una sola familia y todas las riquezas, todas las ciencias, todas las tecnologías y todos los recursos beneficien a todos...*"Referencia al texto original: Discurso pronunciado en el acto por el 40 aniversario de la promulgación de la Primera Ley de Reforma Agraria, La Habana, 17 de Mayo de 1999.

Y en otra ocasión dijo: *"No renunciaremos nunca a los principios que adquirimos en la lucha por traer toda la justicia a nuestra patria poniéndole fin a la explotación del hombre por el hombre, inspirados en la historia de la humanidad y en los más preclaros teóricos y promotores de un sistema socialista de producción y distribución de las riquezas, el único capaz de crear una sociedad verdaderamente justa y humana: Marx, Engels y más tarde Lenin."*Referencia al



Primer Congreso Virtual de
Ciencias Básicas Biomédicas en Granma.
Manzanillo.



texto original: Discurso pronunciado en Tribuna Abierta de la Revolución, 31 de Marzo de 2001.

Conclusiones

Hemos podido observar como el pensamiento de Fidel Castro se ha nutrido del pensamiento martiano y marxista - leninista ha realizado importantes reflexiones, análisis, valoraciones y críticas de carácter filosófico, las cuales han constituido las bases de la política de la revolución cubana en la formación de un hombre nuevo.

Bibliografía.

Fidel con intelectuales: "El mundo debería ser una familia"**Fidel en un diálogo con los escritores que asisten a la XX edición de la Feria Internacional y que se prolongó por más de cinco horas.*